

EL CENTINELA

Periódico Satírico Popular.—Se publica los Domingos.

AÑO I

SANTIAGO, 2 DE ENERO DE 1898

NÚM. I



Toda comunicacion debe ser dirigida al Editor Arturo Flores Vargas.

MARURI, 112.

EL CENTINELA

SANTIAGO, 2 DE ENERO DE 1898.

DESENOS TRABAJO

Por mas que el pueblo se queja i hace ver sus necesidades en importantes reuniones i en grandes meetings, jamás ha podido ser oído en sus justas peticiones de que se le proteja, ya sea dándole trabajo en abundancia o bien proporcionándole pasaporte para emigrar a tierras extranjeras.

En Valparaiso, Santiago, Concepcion i otras inmensas masas de jente reunidas en las plazas públicas, en distintas ocasiones ha hecho oír su voz pidiendo trabajo, ha nombrado comisiones de obreros que vengán a Santiago a conferenciar con S. E., o con el Ministro, pero bana idea, por

que se les contesta por S. E. que él hará todo cuanto pueda por sacarnos de la postracion en que estamos; por los Ministros se recibe igual o parecida contestacion i el tiempo pasa, demostrándonos que todo cuanto se nos dice es pura palabra, las cosas siguen el mismo estado, no se hace nada por nosotros, día a día vemos que en la Moneda el Presidente ofrece una vez un baile; otra una comida; otra un banquete a sus aristocráticas amistades, pero nunca todavía hemos visto que firme un decreto de construccion de alguna importante obra, en que el hijo del pueblo pueda ir a proporcionarse trabajo.

No comprende esa jente nuestra desgracia i nuestras miserias, por eso las miran con indiferencia.

Si en vez de contemplar de los balcones de sus soberbios palacios el alegre paseo de las aristocráticas damas que llenas de alegría en lujosos coches descubiertos van gozando de las felicidades que les brinda su fortuna, si apartaran su vista de ahí i la dirijeran a los barrios apartados de la poblacion, talvez, entónces, se compadecerian de nosotros al ver que la miseria con toda su desnudez nos abate i nos humilla.

Casas hai en esos barrios donde ya no adornan sus piezas con sus modestos muebles porque éstos han ido todos de ano en uno al monte de piedad, i hoy sumerjido en la miseria solo por la falta de trabajo, el hambre ya le imprime su huella, su rostro lo demuestra, todos raquíticos, flacos, amarillentos, se les vé ir con desesperacion de una parte a otra, en busca de cómo ganarse la vida, pero todo inútil, las familias jimen i lloran, sobre todos los niños pidiendo qué comer.

Si esto vieran, talvez su corazon lo sentiria, impulsado a acceder a nuestras peticiones.

Un poco de patriotismo señores que nos gobiernan, ménos política i manos a la obra de proporcionarnos trabajo.

NUESTRA PALABRA

Desde hace tiempo se dejaba sentir en el público una publicacion como la que hoy nosotros damos a luz.

Atacaremos con toda franqueza la corrupcion a que han decendido mucho de los individuos que hasta hace poco eran modelo de honradez i virtud, i que talvez siguiendo las costumbres de la alta sociedad que hoy se encuentra tan relajada con las malas costumbres que adquiere en los clubs al lado del tapete verde, o en casas donde el vicio con todo su cortejo de males se incurca en el cerebro i penetra hasta el co razon de la persona sacando todos sus buenos sentimientos para hacer de él el hombre despreciado i necio como son los que dia a dia nos demuestra la prensa grande.

En política seremos tenaces sostenedores de la causa esencialmente liberal, en consecuencia atacaremos todos los actos del gobierno de coalicion por que a nuestro juicio este no representa la verdadera voluntad i opinion del pueblo censato como lo demuestra el número de elementos liberales que componen ambas cámaras.

Si por hoy existe la coalicion no es por que los que la componen hayan recibido este mandato de sus electores a los cuales se presentaron pidiéndoles su sufragio en nombre de los principios liberales, abdicados tan corto tiempo despues.

A medida de nuestra escasa intelijencia defenderemos la integridad de nuestro territorio que tan constantemente se ve amenazado por naciones tan ambiciosas como escasas de fundamentos para sus absurdas pretenciones queriendo a toda costa poco ménos que hacernos desaparecer del mapa.

Por una parte Bolivia exige le demos Tacna i Arica i si accedemos a sus modestos deseos es aqui probable que tambien exija Atacama.

La Argentina principiò por pedir la Patagonia i como tan galantemente nuestros gobernantes se la regalasen, hoy ya exigen una parte de Llanquihue i las aguas de nuestros caudalosos rios Bio-Bio i Maule a lo que creemos que nuestro gobierno con su proverbial amabilidad satisficiera sus insignificantes deseos, porque al decir de cier-

ta jente existe esta opinion entre los sabios diplomáticos de que está rodeado su Excelencia.

En una palabra, esta publicacion está siempre dispuesta a abogar por todo lo que en justicia le corresponde exigir a este pueblo que hoy yase en la mas completa desgracia i miseria solo por la indolencia de sus gobernantes.

LA SITUACION POLITICA

Todo ya está tranquilo, la coalicion conservadora-liberal i liberal-aristocrática, (no diré demócrata porque no lo son, ni han sido jamas) i no simples *usulpadores* de título como lo ha hecho al Partido Democrático.

Está ya sellada la Alianza Nacional i tenemos en el Ministerio: al *finchado* Julito Bolados Espinosa i el *gangozo* Silva Cruz.

Conozcan pues, electores liberales i el país a estos logreros políticos que traicionan su bandera i se pasan al campo enemigo por simples prevendas.

Señores conservadores, aprovechen la ocasion como siempre para hacer su Agosto en su codiciado presupuesto de Culto.

¡Bendito presupuesto de Culto!

Con él se continuaran engordando a los millares de zánganos de sotana i otras *aves de sacristia*.

Hoy cabe a la noble oposicion de los radicales, liberales doctrinarios i demócratas dar a conocer los malos manejos de la llamada Alianza Nacional.

Con ellos EL CENTINELA irá a la brecha si de nuevo se ve amenazada la República por la funesta coalicion.

Maldita fecha la de estos años!

¡Si existieran hombres como Bilbao Matta, Santa Maria i Balmaceda, pobres i pobrecitos los jesuitas disfrazados del liberalismo

CANTA CLARO

TRISTE . . .

Cansado de farza i dolo

En aislamiento profundo

Camino llorando solo,

solo . . .

Sin un amigo en el mundo.

El tiempo todo lo trunca.

¡Ah! I por eso en la vida

Sé que no ha de volver nunca,

nunca . . .

La dicha una vez perdida.

Aunque luz mi *razate* irradie

Cuando yo triste sucumba,

Ni amante, ni amigo, nadie,

nadie

Vendrá a llorar a mi

tumba.